

## La recepción de los gimnásticos

A las cuatro de la tarde llegaron ayer a esta capital los equipistas de la Gimnástica que tan buena labor tuvieron en Guatemala, siendo recibidos por numeroso público que en los andenes de la estación y Parque Nacional apostados, los esperaban. Al entrar en agujas el tren se oyeron clamorosos hurras para los muchachos, quienes fueron conducidos en hombros a los automóviles expresamente llevados para su desfile.

Desfilaron cerca de 75 vehículos, entre autos, coches y motocicletas, seguidos de gran público a pie.

Traen como trofeos una hermosísima bola, en tamaño natural, y que constituye un verdadero trabajo artístico, de plata alemana. Tan bueno es el trabajo, y tal efecto da, que personas sencillas que allí se encontraban preguntaron si era una bola de cuero plateada.

También traen un hermoso muñeco de bronce, primorosamente esculpado que representa al balompedista en el momento de shotear.

Tod s vienen muy satisfechos de las distinciones de que fueron objeto en la hermana del Norte y comentan entusiasmados sus triunfos, alcanzados en medio de la mejor de todas las armonías y hasta regocijo de los cultos chapines.

Nosotros los saludamos atentamente.

## El detalle escolar

En la Agencia Principal de Policía de esta capital se están tramitando ya los cobros por medio del apremio personal, del detalle escolar, habiéndose dictado ya el primer auto en tal sentido.

Es criterio de algunos señores abogados es que tal trámite no cabe por prohibirlo la Constitución en el capítulo respectivo, y referente a deudas. Estatuye que nadie podrá ser privado de su libertad por deudas no cumplidas, sino solamente en el caso de fraude comprobado. La corte conocerá del asunto.

## El sistema métrico decimal

La Secretaría de Estado en el despacho de Gobernación, ha dirigido terminante circular a los señores Gobernadores en el sentido de hacer que hagan cumplir la adopción del sistema métrico decimal, decretado por disposición N.º 35 de 30 de Junio de 1884, a cuyo fin deberán dar instrucciones a los interesados para que las operaciones comerciales sean realizadas conforme a dicho sistema métrico decimal, bien usando las pesas y medidas que actualmente pesen con la equivalencia respectiva o las estipuladas por la ley. Y se les hará saber también que desde el primero de Julio próximo, no se podrán usar sino las pesas y medidas que no estén estrictamente ajustadas al sistema métrico decimal.

## Pequeñas raterías

En la Agencia de Policía se tramitan diariamente un sinnúmero de expedientes por pequeñas raterías, muchas de las cuales son cometidas por individuos de una vida anterior sana, y de buenas familias, lo que indica lo apremiante de la situación en muchos hogares.

A don Pedro Cardoso báronle ayer, al medio día, una caja de jamón del diablo, conteniendo seis docenas. Inmediatamente se dió parte a la investigación indicando a un sujeto como presunto autor. Para diligencia diferente, el señor Cardoso envió a su dependiente al establecimiento del señor Incera, sito en las vecindades del mercado, y dió la casualidad que en el mismo momento en que llegaba el referido empleado, por la puerta contraria entraba con la caja el sujeto de quien se sospechaba, siendo entregado inmediatamente a la autoridad. En la Agencia se le impusieron diecisiete días de arresto.

También se descubrió entre otras raterías, al autor del hurto de unos tubos de cañería de una pulgada de diámetro, quien fue sentenciado a cuarenta días.

Y así muchas otras frustrerías.

## Crónica taurina

### La gran corrida de mañana



JOSE GARCIA, ALCALAREÑO  
El fenómeno de las banderillas y magistral muletero que debuta mañana.

El debut de Alcalareño ha producido entre los aficionados un entusiasmo extraordinario. Hay un interés inmenso por ver torear mañana a esta notabilísima figura del toreo moderno. Alcalareño tomó la alternativa en Barcelona de ma-

ños del Gallo y está considerado como uno de los más valientes matadores de toros. Sus faenas de muleta han enloquecido de entusiasmo a los públicos y como banderillero es de lo mejorcito que existe.

Es de esperar que mañana produzca en nuestra plaza una revolución de entusiasmo.

Es la única corrida que toreará aquí Alcalareño, porque lo está esperando en Colombia donde tiene contratos muy valiosos para él.

Con este gran torero alternará Almanseño, quien saeará mañana todo cuanto sabe para demostrar que a él no lo achica nadie.

Por la calidad de los toreros y por los buenos toros que se han escogido, la de mañana ha de ser una corrida sensacional, quizás la mejor de la temporada.

## La corrida bufa

Los que tanto se divertieron el sábado pasado viendo torear a los bufos en el moderno, tienen ocasión esta noche de volverse a divertir.

Los toritos que se han escogido para esta corrida, cómica, son lo más a propósito para que el espectáculo resulte lo más animado y alegre.

## La Cruz Roja en la plaza de toros

En las últimas corridas de toros parece que la Cruz Roja no acudió al Circo taurino. Mañana debe acudir sin falta, pues de los cinco toros que se han de lidiar, hay tres con puntas y muy

bravos y no sería difícil que hicieran falta allí los médicos de la Cruz Roja. Sin contar que en cualquier momento inesperado puede ocurrir alguna desgracia.

## La reunión cletista

Como lo anunciamos en nuestra edición de ayer, en la oficina de don Leonidas Pacheco se efectuó el establecimiento del señor Incera, sito en las vecindades del mercado, y dió la casualidad que en el mismo momento en que llegaba el referido empleado, por la puerta contraria entraba con la caja el sujeto de quien se sospechaba, siendo entregado inmediatamente a la autoridad. En la Agencia se le impusieron diecisiete días de arresto.

Asistieron don Juan Dent, don Jaime Carranza, el señor Pacheco, don Luis Castro Ureña y otros más.

Se habló de la necesidad imperiosa de la formación de dicho partido que, dentro de una norma de orden y lealtad patriótica, iniciará los trabajos para efectuar una jornada salvadora

cuando se vislumbra el peligro, mediante el abstencionismo y la imposición.

Se resolvió iniciar las gestiones necesarias para la convocatoria de ciudadanos simpatizadores del movimiento, a cuyo efecto en fecha oportuna se reunirán los miembros dirigentes del movimiento para acordar la fijación de fecha y hora.

Se tienea magníficas impresiones sobre la viabilidad de la idea, toda vez que el Licenciado González Viquez cuenta en esta capital y demás provincias con grandes simpatías, que hacen creer en un arrollador número de adhesiones.

## El estado político de Nicaragua

Según las noticias cablegráficas recibidas ayer del Departamento de Estado, se sabe que en Nicaragua, —sucese que ya se preveía—, ha renunciado el presidente Constitucional señor Solórzano con motivo de la destitución del cargo de Vicepresidente hecho por el Congreso, a influencia de los conservadores, contra el señor Sacasa.

De Washington han informado que el Gobierno no reconocerá a Emiliano Chamorro como Presidente, quien se ha hecho cargo, inconstitucionalmente, del Gobierno, aunque no se enviara a los marinos para que restablezcan el imperio de la Constitución, pues el Presidente Coolidge no desea ver nuevamente a sus soldados en Centro América.

El Salvador y Guatemala han hecho iguales manifestaciones, creyéndose que igual criterio sustentarán nuestra república y Honduras.

Nuestra hermana costarricense también ha manifestado que no permitirá la consumación de los hechos que se pretende y que amparada a los tratados de Washington se opondrá por todos los medios a ellos.

Así, pues, Nicaragua está nuevamente envuelta en gran crisis política, que no sabemos a qué estado de cosas conducirá a sus instituciones y la de algún o algunos vecinos.

## Un fatal suceso

De Heredia salieron rumbo a esta capital los labriegos Juan Alvarez y Emiliano, González empleados de don José Manuel Herrera, con unas carretas cargadas de panela, a fin de entregar la mercancía a la Fábrica de Licores.

Ya tarde de la noche venían por el cruce que hace línea férrea con la carretera, en el paso denominado del Pirro, cuando por el movimiento brusco de la carreta cayó al suelo Alvarez sin tener tiempo suficiente para pararse, pasándole la carreta por encima triturándole el tronco y brazo, a consecuencia de lo cual falleció horas después.

## Reorganización de Obras Públicas

Por acuerdo de la Secretaría de Fomento se ha dispuesto reorganizar el personal de Obras Públicas, de la manera que sigue: Auditor Contador, Manuel Saborío Borbón con \$ 350.00 mensuales. Jefe Técnico, Oslas Castro, idem idem.

Encargado de la bodega de madera, G. Sotela, con \$ 210.00 idem.

Auxiliar-Contador, doña Eduvigis de Bermúdez, con \$ 150.00 idem.

Almacenista, José María Durán, con \$ 175.00 idem.

Inspector de Trabajos, Lesmes Sáurez, con \$ 175.00 idem.

Apuntador de tiempo, Alfredo Castillo con \$ 150.00 idem.

Tres guardas a \$ 90.00 mensuales cada uno.

Portero y ayudante, Manuel Chacón con \$ 65.00.

## Se acepta la invitación de Italia

Atendiendo la invitación hecha por el Reino de Italia para que nuestra nación se haga representar en la muestra Internacional, relativa a la construcción y conservación de calles urbanas y entre urbanas, que verificará en Milán en Setiembre del corriente año, el Ejecutivo acordó aceptar y nombrar a don Ludovico Fallas, Consul General de Costa Rica en Milán, para que con el carácter de Delegado ad-honorem, asista a la referida Muestra Internacional.

El Municipio no enviará fotografías de nuestras bellas calles?

## El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York.....	400 3/4 %
Londres.....	389
París.....	78
España.....	285
Italia.....	82
Suiza.....	388
Bélgica.....	92
Dól. sobre Berlín	400 3/4
más 1 %	
Amsterdám oro a m.	0,40 3/4

Nota del Día  
LOS PROGRESOS DEL RADIO

# EL OPTIMISMO DE MARCONI

Marconi, esa gloria del genio italiano, tan legítima como perdurable, tiene en la ciencia una fe ciega, especialmente en el desenvolvimiento del invento suyo que le ha proporcionado una celebridad inmortal.

El padre del radio ha enviado a todas partes un mensaje de año nuevo, saludando a la humanidad y considerando el porvenir del radio como un agente importantísimo e inestimable, capaz de un inmenso desarrollo de la mutua amistad entre las naciones de todo el mundo.

Lo más importante es lo que se refiere a la fotografía de "televisión" inalámbrica.

Su mensaje dice lo siguiente:

"Notable como ha sido el desarrollo de la telegrafía inalámbrica durante los últimos treinta años, creo que hasta ahora hemos visto sólo el comienzo de su aplicación a las necesidades humanas y que es capaz de utilizarse en cosas inimaginables.

"De una labor investigadora que se emprende en distintos centros esperamos que la telegrafía inalámbrica se desarrolle como medio de transmitir cuadros y hasta de resolver el problema de la "televisión" permitiendo a los pueblos de América e Inglaterra presenciar acontecimientos en remotas partes del mundo simultáneamente con la ocurrencia de los mismos.

"Es cuestión de especial satisfacción para mí y para cuantos hemos sido responsables del desarrollo de esta ciencia saber que la telegrafía inalámbrica permite la estrecha amistad a aquellos a quienes las circunstancias han tenido separados y ayuda a crear y fortalecer el espíritu amistoso entre distintas naciones, facilitando como lo hace un medio sin igual para el intercambio de todo lo más conveniente a la cultura nacional, no puede dejar de ser un auxiliar beneficiosísimo a la inteligencia internacional y tengo la confianza de que llegará a convertirse en un poderoso e insesante instrumento para el mayor progreso de la civilización en todo el mundo."

Bien se ve por este mensaje la fe que tiene en el progreso de las ciencias este genial inventor.

Si en tan pocos años el radio ha progresado tanto y si todavía se considera que está en sus principios, ¿qué de maravillas no se podrán esperar de él en los años próximos?

Horas después de lanzar Marconi ese mensaje, se ensayaba en París la manera de que las personas puedan verse a gran distancia mientras hablan por el radio. Y el éxito coronaba el ensayo. El envío de fotografías y vistas cinematográficas por el inalámbrico son cosas resueltas ya y que para generalizarse solo necesitan de alguna perfección.

Lo que ahora se está buscando es la manera de enviar por inalámbrico poderosas corrientes de electricidad para dar fuerza, luz y calor a los hogares y a las industrias. Con esto, las fábricas de electricidad se establecerán en las minas de carbón y el fluido, casi gratis, podrá llegar a todos los rincones de la tierra. Son muchos a estudiar este problema y tienen una gran esperanza de resolverlo muy pronto.

¿A cuántas más cosas se prestará el radio? Difícil es preverlo ahora. Se ha indicado que por medio del inalámbrico se podrá dirigir la marcha de aeroplanos, dirigibles y barcos, y si por el mismo aparato se logra enviar la fuerza eléctrica, ningún vehículo de la tierra, del mar y del aire necesitará llevar el combustible a bordo, puesto que recibirá constantemente la energía por las ondas hertzianas.

El invento que empezó por un corto telegrafo a orillas de un río italiano, se ha desarrollado con tanta rapidez, que ya está en camino de convertirse en solucionador de los más grandes problemas del mundo.

Con estos maravillosos progresos de la ciencia y con una organización social un poco más justa es indudable que el "valle de lágrimas" puede convertirse en un Edén.

BERNARDO MERINO

# La Ciencia y la Religión

Al señor don Bernardo Merino con todo respeto.

"La Ciencia y la Religión son inconmensurables y no hay una verdadera antítesis entre ellas; cada una pertenece a un mundo diferente de investigación". (Introducción a la Ciencia", por Arthur Thompson, profesor de Historia Natural en la Universidad de Aberdeen).

Es en realidad sorprendente, aunque para nosotros no lo es, el hecho de que muchas personas instruidas y cultas aguarden la venida de un Instructor del Mundo, no confirmado por clarines ni por estrellas en el cielo, sino por la sabiduría y la bondad de su doctrina. Al menos para mí significa algo que puesto en sencillo castellano quiere decir: la idea de estas gentes debe valer la pena.

Fundar una religión no equivaldría en la actualidad, dadas las condiciones del mundo, a establecer una nueva Iglesia Militar sino más bien a reavivar y unificar el sentimiento religioso. La idea de Dios y el sentimiento de Dios son dos cosas harto diferentes: uno es un mero concepto, otro una experiencia interna; por lo uno los hombres se distancian, por la otra se acercan. Un cristiano y un musulmán que adoran a un Dios pueden tener igual devoción y sin embargo no tener igual concepto acerca de Él. ¿No sería posible, entonces, hacer una nueva presentación religiosa basándose en la unidad "experimental" de todos los credos y en un constante llamamiento al tribunal de esa experiencia? La fórmula sería: la unidad religiosa por la experiencia religiosa.

Apunta el señor Merino que, a pesar de las religiones, el mundo no se ha salvado, que siguen reinando el error, el sufrimiento y el odio. Tiene razón; el mundo no se salva por el hecho de aceptar un credo sino por el de vivirlo. Creer es nada, ser es todo; por eso para ser bueno no se necesita ser cristiano ni ser budista sino manifestar aquellas cualidades que constituyen la bondad. El señor Merino dice muy bien cuando afirma que la salvación le vendrá al hombre por la fraternidad, la virtud y el bien, es decir, por la Moral. Pero esta Moral ¿en qué se basará? ¿En una Ciencia que acepta sólo el testimonio de los sentidos? No, porque la Moral no se puede medir ni pesar, ni pulverizar en un mortero ni destilar en un alambique. ¿En sí misma o en la utilidad social? No, porque no tendría fuerza de persuasión ni de compulsión sobre la voluntad. Entonces, ¿sobre qué? ¿Sobre la Religión? Sí, porque solamente en la experiencia subjetiva de un Poder que llamamos Dios y de nuestra eminente dignidad humana (nuestra latente divinidad) puede brotar la Moral, como una obligada relación entre nosotros y ese Poder, y entre nosotros y nuestros semejantes, son quienes disfrutamos de una comunidad de esencia.

La Ciencia a que usted se refiere es insuficiente para procurar la felicidad humana; podrá darnos el bienestar físico, pero así el hombre no es solamente un organismo sino que lleva un corazón y una mente. Bien se ha dicho que "no sólo de pan vive el hombre". Por eso a pesar de Lavoisier, Franklin, Darwin, Sarvet, Pasteur, Bufon, Marconi, Edison, etc., etc., el mundo no es más feliz. Habrá más ferrocarriles, más vapores, más medios de combatir las enfermedades y de aligerar la vida, pero el hombre no dejará de sufrir. No puede, tampoco, traernos la salvación una Ciencia que, como sucedió durante la Gran Guerra, puso sus laboratorios y sus fábricas al servicio de la destrucción y del mal. Pero si Ud. me hablara de una Ciencia en que se estudiara al hombre y al Universo en todas sus manifestaciones físicas, morales y espirituales, es decir de una Ciencia-Religión, estaría de acuerdo con usted.

El Mesías a que nosotros nos referimos no nos traerá la salvación eterna por el solo hecho de creer en Él o en sus enseñanzas, pero sí la Palabra Salvadora y el Ejemplo Salvador que, convertido en norma y práctica de vida nos servirá para solucionar los problemas sociales, políticos, religiosos y científicos que hoy llenan de confusión y duda a los cerebros privilegiados de la raza. Es verdad que ese mensajero ha sido dado varias veces, pero la humanidad necesita, como los niños de escuela, que el maestro les repita la lección, fuera de que se hace necesario, dadas las condiciones de nuestra cultura, hacer una nueva presentación de la verdad acerca de nuestro propósito y destino, que se concreta a realizar el Plan de Dios para los hombres y que el Instructor del Mundo nos hará manifiesto. Escuchémoslo y juzguemos.

JOSE B. ACUÑA

San José, 15 Enero 1926.

Nota.—El lunes contestará el señor Merino este artículo en su "Nota del día".

## El fascismo se extiende a Norte América

Washington, enero — La American Federation of Labor por medio de un informe firmado por su presidente, Mr. William Green, advierte a todos los que ganan salarios en los Estados Unidos, contra "las influencias amenazadoras y prácticas perniciosas del Soviet Ruso así como del fascismo italiano que se han presentado en este país."

La federación denunció a Mussolini como la amenaza mayor de la libertad, revisando el camino que siguió hasta alcanzar su puesto actual de dictador, y diciendo:

"La espada ha asomado el lugar a la razón en Italia, y Mussolini, no satisfecho con el poder de dictador absoluto en Italia, ha extendido los tentáculos del fascismo a otros países. Su fallo de que un italiano es siempre un italiano hasta llegar a la séptima generación, prohíbe a los emigrantes italianos que se negan norteamericanos."

"Los italianos tienen que ser italianos y doblegarse ante el fascismo; no pueden afiliarse a ninguna organización que tenga ideas opuestas al fascismo y si lo hacen, sus propiedades en Italia serán confiscadas por el Gobierno italiano."

"Se han organizado en este país varias sociedades cuyo propósito es desaut."

mar a los inmigrantes italianos a que se naturalicen ciudadanos norteamericanos. Si no obedecen estos mandatos, sus respectivas familias en Italia serán perseguidas como si fuesen esos mismos verdaderos del fascismo e hiciesen completos contra la dictadura de Mussolini."

"El Consejo Ejecutivo de la Federación tiene la esperanza de que sus miembros de nacionalidad italiana no se someterán a las amenazas del dictador italiano."

La Embajada italiana protesta

La embajada italiana ha hecho público un informe diciendo que lo manifestado por la American Federation of Labor no es más que "interpretación parcial de las normas políticas de Mussolini".

"La aserción hecha de que el fascismo ha extendido sus tentáculos hasta alcanzar los Estados Unidos, es absolutamente falsa", concluye el informe.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Prensa"

**LA ESPAÑA**  
**ALMACEN DE ABARROTES**  
**Fábrica de Velas, Jabón y Fideos**  
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia  
**Martinez & Co.**  
APARTADO N° 212 TELEFONO N° 604

**¡Comerciantes!**  
No hacer vuestras compras sin antes visitar la Exposición de Juguetes de la  
**LIBRERIA ESPAÑOLA**  
**de Maria V. de Lines**  
En ella encontrará el surtido más completo, escogido personalmente por su propietaria, en su reciente viaje a Europa.

**Patente de Cerveza y Licores escolar**  
Recordamos a los patentados para la venta de licores, que deben pagar la patente escolar durante los primeros quince días hábiles del corriente mes, pasado ese término, se cobrará la multa del veinticinco por ciento, sin perjuicio de dar oportunamente aviso a la Inspección de Hacienda sobre la irregularidad de vender cerveza y licores sin la patente de ley.  
**TESORERIA ESCOLAR**

# El banquete de la Re vista De Mund-s

Paris.—Se efectuó la Comida anual de "La Revue de Deux Mondes" a sus colaboradores.

La presidio Lyautey, rodeado de la "élite" literaria, entre otros los señores Poincaré, Barthou, Foch, Bourget, Lavedan, Jonnay, Bazin, Regnier, Bordeaux, Nohal, Defferse, Richet, Barthelot, Georges, Levy, Berard, Fayole, Gouraud, Weygand, Emile Fabre, Intaulaire, Abelhermaunt, Soudacym, Claude Ferrera, Descaves, Dorgeles, Lacrosette, Gillet y el representante del Intercean Press.

Habló el señor Bordeaux a nombre de los colaboradores desaparecidos y luego Lyautey pronunció un hermoso discurso refiriendo su debut literario, rememorando hechos y personas y trazando un capítulo emocionante en la historia de las ideas donde aludiendo a la guerra dijo:

"Jamás ha habido en nuestra historia una época que más estrechamente cimentase la unión sagrada del pensamiento y de la acción. Porque en las trincheras desaparecieron la gente de pluma y espada y sólo hubo "peludos". El orador fue ovacionado delirantemente.

## Italia y El Mosul

Londres.—Un oficial del Estado Mayor Británico que ha regresado de Roma hoy ha informado al Intercean Press, que el gobierno italiano está acumulando transportes y comprando grandes provisiones de forraje comprimido y pertrechos de guerra, con la idea de ocupar a Emusa y a Adalia, si Turquía se lanza a romper hostilidades con la Gran Bretaña de Mosul.

Según el informante, Mussolini se propone alentar a los griegos a que ataquen a los turcos en la Trasia, a fin de hacer presión de los italianos en el Asia Menor. Este informe se repite bajo reservas, pero parece dársele crédito oficialmente.

## Permanente

Se avisa a don Romeo Muñoz se sirva pasar por la imprenta de "La Prensa" para cancelar la cuenta que debe de \$ 80 valor de la impresión del N° 20 de "La Estrella de Limón".

Imp. GERIMAL



# PLAZA de TOROS SAN JOSE

Domingo 17 de Enero de 1926  
Sensacional corrida de Toros  
DEBUTI DEBUTI del Endemonio de las banderillas cortas y magistral muletero

# ALCALAREÑO

Ganado especial que por su bravura garantiza un soberbio éxito — Única corrida de ALCALAREÑO

## En Moscou comentan la ambición aérea de los Estados Unidos

Moscou, Enero.—La batalla tan valiente que el coronel "Billy" Mitchell ha tenido para defender su creencia en la reorganización del servicio aéreo de los Estados Unidos, ha encontrado una audiencia interesada y un eco completo en la Unión del Soviet. Los comentarios que los comunistas hacen son en todas las ocasiones bienvenidos al coronel por el valor de su idea que ha demostrado, y según creen, debido a que la prensa está de parte del simpático acusador, algo podrá conseguir "Bill" contra toda la oposición oficial.

Pero según declaran los críticos soviéticos, la investigación aérea en Norte América demuestra que los Estados Unidos, pierden confianza en la aviación aérea, y que la segunda conferencia para conseguir el desarme que según rumores se va a celebrar en Washington, no conseguirá ningún objeto como se sea una cierta clase de tratado contra la unión de los soviets.

### LOS ESTADOS UNIDOS BUSCAN EL PODER

"Pravda", el órgano oficial del partido comunista, habla como autorizado sobre el punto de vista del soviético, y analizando las declaraciones hechas por el coronel Mitchell dice ese periódico que el significado es que los Estados Unidos quieren ser "los amos del mundo".

do aéreo". Y el hecho de que la prensa apoya al coronel, continúa diciendo este órgano, quiere decir que el pueblo de los Estados Unidos quiere la misma cosa. "Los Estados Unidos, quieren el desarme, dice "Pravda", en el artículo referido, pero lo quiere para Europa. Los desarmes tienen que pagar y no se les tiene que permitir el lujo de poseer armamentos".

Sin embargo, hay un factor que usa a los Estados Unidos con Europa, y ese factor es el odio que tienen hacia la unión de soviets. En la conferencia de Locarno se hizo un dibujo como queriendo demostrar que el único obstáculo que había ahora para conseguir la paz perfecta de Europa era la unión del soviético. Informes hechos dados en Washington dicen que la unión del soviético, "que no quiere desarmarse, ha sido ya incluida en la próxima conferencia acerca del desarme.

Esto viene justo a punto, dice el periódico ruso, para refutar las declaraciones de los Estados Unidos de que su deseo primordial es la paz. La única razón por la cual los Estados Unidos han pensado en la idea del desarme es porque Norte América sabe muy bien, según el órgano comunista, de que en caso de emergencia ella se podría armar en mucho menos tiempo que cualquier otro país, pero esto prueba, de acuerdo con las ideas bolcheviques, que

los Estados Unidos quieren el desarme por alguna otra razón que no por la idea pacífica.

"Y qué podemos decir acerca de los armamentos de los Estados Unidos desde la primera conferencia del desarme?", pregunta Pravda.

"La construcción de los buques bases para aeroplanos, bautizados con los nombres de "Lexington" y "Saratoga", de un costo aproximado de \$ 100,000,000 parece desarme? Parece desarme también el haber gastado \$ 7,000,000,000 en la marina y un poco más de \$ 2,000,000,000 en la flota aérea?"

### PREVE FUERZA ENORME

"Y los gastos para aviación militar aumentarán a raíz de las declaraciones de Mitchell. El coronel pide que la flota aérea sea compuesta por 4,800 aeroplanos. Mitchell insiste en el desarrollo considerable de la aviación comercial para el beneficio de la aviación militar. También ha pedido que Ford coopere con el gobierno para conseguir la producción de los aeroplanos en masas considerables.

Estos datos, junto con el interés de Morgan en la transportación por medio de aeroplanos y dirigibles, y el establecimiento de la compañía nacional de transportes aéreos con un capital de \$ 10,000,000, demuestran la ambición de los Estados Unidos."

## Peligra el tratado franco-español de Marruecos

Tanger.—La actualidad marroquí en relación con España y Francia se limita a las actividades de personas que se dicen emisarios de Abd-el-Krim.

Primero fue el americano Sheean, quien trajo una carta del caudillo dirigida a M. Painlevé; en la que se pedía el reconocimiento del Rif por las naciones europeas, con el mismo status que los dominios británicos.

Contestó la carta de Sheean, publicada en un diario inglés, el director del Comité del Rif en Londres, diciendo que el único emisario de Abd-el-Krim era el capitán Gordon Canning, quien salió en los primeros días de este mes para Rabat, llevando un pasaporte del comisionado francés Steeg para ir al Rif, donde conversó con Krim, trayendo proposiciones de paz.

Canning ha manifestado que el jefe rifíno quiere el reconocimiento de la independencia económica del Rif y el título de emir con residencia en Tetuán, dejando bajo el control de España Ceuta, Melilla y Larache. Antes que pasara por aquí Canning, trajo también una carta de Krim al enviado Gardiner, proponiendo el mismo arreglo a Primo de Rivera, quien contestó que era una gran intolerancia tal propuesta, que él jamás aceptaría.

Cuando regresó Canning del Rif el día 7 pasando por Rabat, visitó al delegado residente general Blam, porque Steeg se hallaba ya en camino para París. Canning entregó a Blanc la carta de Abd el Krim vieniendo en se-

guida para ésta donde permaneció hasta que embarcó para Francia. Durante su estancia aquí confirió con Mr. Harris, corresponsal del "London Times", que acaba de llegar de Marraksh, al Sur de Marruecos. Dicese que este viaje lo motivó la resistencia de aquella a desarmarse.

La situación de las relaciones hispano-francesas en Marruecos es grave, porque Francia parece dispuesta a concertar la paz, según lo declaró M. Steeg, mientras España declara que jamás reconocerá a Abd el Krim. En este sentido, se recuerda que el marqués de Estella declaró, después de desembarcar en Alhucemas que no podía conceder la paz del jefe rifíno. Témesse fundadamente en algunos círculos la ruptura del tratado franco-hispano sobre Marruecos.

La cámara francesa se opone tenazmente a conceder los créditos para continuar la guerra africana, principalmente teniendo en cuenta que Francia ha recuperado ya la mayoría de los puestos avanzados que le arrebataron los rifínos. Los parlamentarios piden al gobierno aproveche a todo trance la mediación de los emisarios para concertar la paz.

Canning, Gardiner y Sheean, se sabe que tienen enorme interés en el Rif, porque han venido dando dinero y armamentos a cuenta de la explotación de minas, bosques, carreteras y un banco en Axdir, lo que los hace necesitar la independencia económica de la región. Todos ellos se han distinguido por los grandes contrabandos llevados al campo

belde y porque Canning estuvo en tratos con una casa alemana de Colonia para proveer a Abd el Krim de aeroplanos.

**Almorranas (Memorroides)**  
requieren un tratamiento cuidadoso. El DR. GUSTAVO PABO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, crónicas, con picazón exterior. Una o dos cañitas bastan. La firma de proveer a Abd el Krim de aeroplanos.  
E. W. GROVE se halla en cada caja.

**Compañía Radiográfica Internacional de Costa Rica**

Tenemos el gusto de avisar al público y al comercio en general que desde las 14 horas (2 p. m.) del 5 de enero de 1926 se inauguró el servicio radiográfico para todas partes del mundo, inclusive vapores en viaje, y los solicitamos se sirvan enviar y marcar sus radiogramas, "vía Etadio".

San José, 6 de enero de 1926.

J. J. CARRANZA  
Gerente

HORAS DE OFICINA: de 8 a. m. a 6 p. m.

Oficina Principal en San José Frente al Parque Central Contiguo a la Botica Francesa. Apartado N° 54 Teléfono N° 948

**LA PRENSA**

DIARIO DE LA TARDE

FUNDADO EL AÑO 1919

Director: BERNARDO MERINO

Administrador: RICARDO FALCÓ M.

Redactores y Colaboradores: ROSARIO GÓLCNER — VICTOR M. CASTRO — LUIS SÁENZ — JULIO PADILLA — GIL SOL — AURELIO SALAZAR

Este periódico prestará atención a todos los problemas generales, y más especialmente a los de carácter social

Precio de suscripción: \$ 2.00 al mes

ADMINISTRACIÓN: 7ª Avenida Este, N° 344 Teléfono N° 71 :: Apartado P San José, Costa Rica

**Para la venta**

Varias cajas registradoras urnas y cajas de hierro

Todo de ocasión

**Tomás Fernández**

en el Almacén

**United Fruit Co.**

Servicio de vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el sábado 16 de Enero en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días SABADO en la mañana y zarparán los días DOMINGO en la tarde. De venida dichos barcos hacen escala en Habana, Cuba, Puerto Antonio y Kingston, Jamaica y Cristóbal (Colón) y de regreso únicamente en Habana, Cuba.

Los vapores CAVINA, CARARE y BAYANO, de la Elders & Fyffes Ltd., que hacen el servicio entre Inglaterra y Puerto Limón con escala en Kingston, Jamaica, en combinación con los vapores SAN BRUNO y LA PERLA para Boston harán el servicio de Limón a Cristóbal semanalmente, saliendo de Limón los viernes en la tarde. Los vapores para Boston que no hacen el servicio a Cristóbal, quincenalmente zarparán directamente para Boston los sábados en la tarde.

Habrá un servicio semanal de vapores entre New Orleans y Puerto Limón. De venida hacen escala en Habana, Cuba y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días VIERNES en la mañana y en la tarde del mismo día zarpan para New Orleans, haciendo escala en Tela, Honduras y Habana, Cuba.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

M. M. MARSH,  
Administrador.

---

**Manuel Madrigal Q.**

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de castimires y ropa hecha

LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

# Los árabes quieren sacudir el yugo extranjero

Jerusalén.—Un puritano y fanático músico seguido de cincuenta mil beduinos a caballo ha despertado la esperanza de Arabia de hacerse del odiado extranjero.

Esta estrella que surge súbitamente es Iba Saud, líder de la partida de Wahabis de la fe musulmana. Acaba de capturar a Jeddah, el puerto del Mar Rojo para la sagrada Meca. El Rey Alf de los Hedjaz un tirite de los ingleses ha huido hacia Esamy.

Iba Saud y sus diestros jinetes beduinos son indisputablemente los dueños del Central Arabia. El tiene una larga enemistad con el Emir Abdullah de la Transjordania y su próximo movimiento posiblemente puede ser un ataque sobre aquel territorio mandado inglés en su esfuerzo por lanzar a su enemigo.

Los wahabis son primitivos musulmanes, procuran la destrucción de los monumentos y el ritualismo de la mocracia musulmana.

Su odio a los extranjeros y a los cristianos es inextinguible. La aspiración de Iba Saud es crear un imperio árabe que abarque toda la Arabia peninsular.

## CONVENIO SOBRE LA ARABIA

Jerusalén.—Se ha publicado el texto del Convenio fronterizo entre Nadjian y la Transjardania, representada por el enviado inglés Sir Gilbert Clayton y el Sultán Iba Saud.

El Tratado evidencia como Inglaterra continúa manteniendo intereses vitales en Arabia y Saud no puede profetizar militarmente los puntos importantes sin consultar a los ingleses. La Comisión Especial decidirá sobre el daño y reclamación y señalará la protección que han de gozar los peregrinos a Meca

## LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª, Este, Núm. 344  
CASA FALCO

Apartado 638 — Teléfono 71

PIERRE LOTI  
de la Academia Francesa

PRECIO: \$ 3.00 TOMO

Pascuala Ivanovitch

Flores de hastío

Figuras y cosas que pasaron, novela

Redjos de la senda obscura, nove

El Japón

Carmen Silva

Divagaciones de un desterrado

MARCEL PREVOST

de la Academia Francesa

PRECIO: \$ 3.00 TOMO

El paso tranquilo, novela

Federica, novela

La confesión de un amante, novela

La señorita Jauffre, novela

Mujeres, novelas

Cartas a Francisca, casada

Cartas a Francisca, madre

Nuevas cartas de mujeres

Estas obras valen \$ 3.00 el tomo

Lorenza Albani, novela, P. Bourget

Bajo el cielo vacío, novela, J. Bojer

La amazona, novela, Emilio Carrere

La figurante, novela, León Frapié

La dulzura de vivir, novela, Marcela

Tinayre

En rada, novela, J. K. Huymans

LUIS ARAQUISTAIN

España en el crisol, ensayos

Las columnas de Hércules, farsa novelesca

El archipiélago maravilloso, novelas

La vuelta del muerto, novelas

GABRIEL ALOMAR

La política idealista

La guerra a través de un alma

Verba, prólogo de Azorín

RAMÓN GÓMEZ DE LA SERNA

El circo. En la colección de humoristas

El chalet de las rosas, novela grande

La malicia de las acacias

Cinelandia, novela grande

El novelista, novela grande

RAMÓN DEL VALLE INCLÁN

La Marquesa Rosalinda, farsa sentimental y grotesca

Voces de Bohemia, esperpento, teatro

El yermo de las almas, episodios de la vida íntima

Los cuernos de don Friolera, esperpento (teatro)

VARIOS AUTORES

Hércules, novela, Joaquín Dicenta hij

El resplandor del abismo, novelas

E. Barbuse

La guerra de las ideas, A. Zozaya

Las auroras, artículos sociales, Antonio Zozaya

Los hermanos Karamazov, novela, 2

tomos E. T. Dostolevski

Política hidráulica (misión social de los riegos), Joaquín Cortá

LUIS PIRANDELLO

distintivo escritor italiano

PRECIO: \$ 3.00 TOMO

Terretos, novelas

El carnaval de los museos, novelas

y mañan lunes, cuentos

Un caballo en la luna, novelas

El mantón negro, novela

Seis personas en busca de autor, teatro

CARMEN DE BURGOS

A \$ 3.00 EL TOMO EMPASTADO

La Mujer Fantástica, novela

Nueva cocina práctica

La malcasada, novela

Amadis de Gaula (arreglo)

Últimos modelos de cartas 2.00

El Tesoro de la Belleza, 2.00

# La Exposición Permanente de Nueva Orleans

Dic. 30 de 1925

## Algunos de sus propositos

Esta no es una Exposición de la forma usual conocida, pues su objetivo es altamente comercial.

El principal objeto de esta Exposición es poner en contacto directo a compradores y vendedores.

La Exposición empleará por su cuenta vendedores expertos, que hablan las lenguas necesarias, para que representen a cualquier exhibidor que prefiera no tener su propio representante en el edificio.

Estos vendedores estarán bajo la directa vigilancia del Presidente, quien también

es Presidente de The Lane Cotton Mills, una de las más grandes fábricas de tejidos en los Estados Unidos, y exhiben todos los productos que se

Para hacer esto efectivo, es necesario que el exhibidor nos proporcione por escrito una memoranda indicando el valor de lo que se exhibe, y si posible facre de cada artículo separadamente para recuperar su valor en el caso de que alguno de ellos fuere robado.

Este seguro se hará por cuenta de la Exposición, sin gasto alguno para el exhibidor.

El edificio es todo a prueba de su construcción es de concreto, y está protegido por un apagador automático

## Aseguros

La Exposición tendrá una

## Boletín Municipal

En el "Diario de Costa Rica" de hoy se registra una crónica de la continuación de la sesión municipal efectuada el día jueves y en la cual se trató de una comunicación de la Comisión de Cañería y Cloacas referente al Boletín Municipal, y en lo conducente, se dice "que atendiendo a la excitativa de la referida Comisión se acordó, por ofrecimiento del Secretario "pasar una minuta a los diarios" para su reproducción, de las sesiones que se efectúan, a fin de evitar ese gasto del Boletín, cosa que aceptó el proponente, señor Castro Rivera.

Todo ello carece de veracidad y pone de manifiesto la oficiosidad del Secretario Núñez, quien dijo que por su conducta se podía imprimir el Boletín,—y no pasar solamente minutas a los diarios—y así se aprobó, no estando de acuerdo Castro Rivera, pues solicitó la palabra para protestar por no haberse conocido del primer concepto de la referida nota de la Comisión indicada, que si él aceptaba no incluir anuncios comerciales, se le otorgara la publicación del boletín, cosa que no pudo efectuar por haber hecho anteriormente tres veces uso de la palabra, según criterio del Presidente señor Güell.

Todo ello viene a comprobar lo conducta obstruccionista en el asunto del Secretario, que ahora quiere rehuir el efectuar lo que prometió, sea hacerse cargo del boletín, para lo que dijo tenía tiempo suficiente.

Qué significa todo ello? Se acuerda una cosa en la discusión y se pone otra en el acta?

## Sociedad Tipográfica de Socorros

Mañana, domingo, dieciséis del que corre, se efectuará la primera Asamblea Ordinaria de la Sociedad Tipográfica de Socorros Mátuos que conforme a sus estatutos ha de conocer de los siguientes asuntos.

Lectura y aprobación del acta anterior; elección del directorio y también de los miembros del Comité que haga los preparativos y tome las disposiciones necesarias para la celebración de un festejo en uno de los teatros de esta capital, en homenaje a la memoria de Gutemberg, en su día.

Además se conocerá en esa asamblea de asunto de especial importancia, entre otros el de la reintegración de los fondos perdidos con la quiebra del Banco Comercial, del obsequio ofrecido por la Colonia Alemana y de la próxima excursión al canal de Panamá.

La reunión se verificará a las trece horas, (una de la tarde), en el local del Círculo Club.

## Telégrafo Centroamericano

Tegucigalpa 12. El Poder Ejecutivo mandó dar un concierto a la Legación de Nicaragua con motivo de haber entregado sus credenciales ayer al Presidente Paz Barahona el nuevo Ministro Tijerino Rojas. Están llegando radios Phenex, que la firma Bertrand Audray y Co. ha pedido para varias casas particulares.—Reconciliación.

Tegucigalpa 12. En el Hospital hízose hoy primera operación radio contra cáncer.

El Congreso nombró comisión para reglamentar el embarque de banano. En las faldas del Cerro Juanalesines ha surgido un nuevo barrio al que tratase de bautizar Barrio de Limpias.

Proyéctase organizar otra velada a beneficio de la Gota de Leche.

El Ejecutivo cedió 200 hectáreas al General Martínez Funez.—El Cronista. Saa Salvador, 13.—Celebra su cumpleaños el Dr. Pío Romero Bosque Vicepresidente de la República y Ministro de Guerra, Marina y aviación. Con tal motivo ha recibido muchas felicitaciones de sus amigos y miembros del ejército.

**FUMES CIGARRILLOS**  
**Oriental - Ovalados**  
 16 por 40 ests.  
**REALMENTE SATISFACEN**  
 Venta al por mayor: "LA FAVORITA"  
 Depósito General: 100 varas Norte del Mercado.  
 —Paso de la Vaca—  
**TAMBIEN TENGO TABACO EN HEBRA PARA PIPA**  
**Antonio Ayales**  
 Teléfono 1109.

**Le dan fea broma** Parece que luego al guisa avisó al perjudicado, que su auto se encontraba abandonado en la carretera de Montes de Oca, a donde hubo de ir por él. De manera que sólo el gasto de gasolina, aceite y llantas sufrió el referido señor con la broma que le hap dado, al señor Underwood.

**LA INDIA**  
**Gran almacén de abarrotes**  
 Eduardo L. Fernández  
 Apartado 1294 — SAN JOSE — Teléfono 378

**Depósito y aserradero de Maderas**  
**A. GIUSTINIANI**  
 Maderas de todas clases y dimensiones  
 Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.  
 Frente a la Estación del Pacífico.  
 Apartado 234 — Teléfono 61

**Maderas de Pinotea**  
 Del 1.º de Setiembre próximo en adelante  
**SE TRASLADARA EL DEPOSITO**  
 situado en la Escuela Juan R. Mora a un local de su propiedad situado a 150 varas al Oeste de la Fábrica de Mosicos de doña Adela v. de Jiménez a 100 varas al Norte de la Cárcel Vieja.  
 Llamamos la atención de los Constructores acerca de la Calidad, precio y descuento que ofrecemos.

**DEPOSITO EL LIBANO**  
 de ARTURO VOLIO J.  
 Ofrece al público en general Tabajas, Gigantones, alfajillas, reglas, cademilles, etc  
 No olvide que es el que vende MAS BARATO  
 Dirección: Calle del Pacífico  
 Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

## Permanente

Se avisa a don Romeo Muñoz se sirva pasar por la imprenta de "La Prensa" para cancelar la cuenta que debe de \$ 80 valor de la impresión del N.º 20 de "La Estrella de Limón".

## Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

**TRAUBE**

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeralé

**Doble Grande y Pequeña**